



# 7 octobre 2023

## JOURNÉE MONDIALE POUR LE TRAVAIL DÉCENT

**L**e premier semestre de l'année 2023 a été marqué par un formidable mouvement social en France pour la défense des retraites dignes. Malgré l'adoption de la réforme des retraites, le mouvement ouvrier reste mobilisé. L'intersyndicale a décidé le 15 juin de continuer à se battre sur six points concernant le monde du travail. La Mission Ouvrière (MO), l'Action Catholique Ouvrière (ACO) et la Jeunesse Ouvrière Chrétienne (JOC) préparent de leur côté la Journée mondiale du travail décent le 7 octobre 2023.

Le travail décent a été souvent évoqué par les millions de personnes qui ont défilé contre le projet de réforme des retraites dans les rues de France entre janvier et juin 2023. Derrière le refus de l'allongement du nombre d'années de cotisations nécessaires pour accéder à une retraite à taux plein se profilent les questions du sens, de la pénibilité, de la dignité.

Le mouvement social a été fortement impulsé par la première intersyndicale complète depuis des années. Les mouvements membres de la MO, de l'ACO et de la JOC ont participé aux manifestations, rassemblements et débats pendant six mois.

"Cela semble toujours IMPOSSIBLE,  
jusqu'à ce qu' on le **FASSE**."  
*Nelson mandela*

### QU'EST-CE QUE LE 7 OCTOBRE, JOURNÉE MONDIALE POUR LE TRAVAIL DÉCENT ?

Le 7 octobre 2023 prochain, la Journée Mondiale pour le Travail Décent (JMTD) appuyée par l'Organisation Internationale du Travail (OIT), fêtera sa 16<sup>ème</sup> édition.

Cette journée est née en 2008, à l'initiative de la Confédération Syndicale Internationale alors que la crise financière menaçait la subsistance de millions de personnes à travers le monde. Les travailleurs et travailleuses exprimaient qu'elles et ils en avaient assez des politiques offrant une richesse abondante à un petit nombre de personnes qui profitent d'une réglementation laxiste, voire inexistante, des marchés financiers. Depuis cette date, syndicats, associations, mouvements citoyens relaient les revendications d'un salaire juste et expriment l'aspiration universelle à la dignité grâce à un travail décent.

En France, depuis quelques années, l'ACO, la JOC, la MO s'associent pour porter ensemble la revendication d'un travail décent pour tous et toutes.

## PAROLES D'ADULTES ET DE JEUNES SUR LEUR VISION DU TRAVAIL DÉCENT

Patrick, ancien jociste, éboueur : « je pars du principe que c'est un boulot comme un autre. Et ce boulot, je le fais parce qu'il me plaît. On est dehors, on fait notre boulot, on a nos responsabilités. Et c'est appréciable en fin d'année, quand les personnes te remercient. Ou comme pendant le confinement, quand certaines personnes à leur fenêtre nous faisaient des coucou et nous disaient « merci ». Ce sont ces moments qui nous donnent le sentiment d'être importants dans la vie des gens ».

Sébastien, en équipe ACO, brancardier dans un hôpital : « je suis brancardier depuis 16 ans, mon poste n'est pas reconnu. La direction me dit sans cesse que tout le monde peut faire cela, et pourtant il faut des compétences. J'ai donc décidé de faire une Validation des Acquis de l'Expérience pour entamer un nouveau parcours de formation et m'orienter vers autre chose. Il y a des dizaines de départ pour des reconversions, des congés sabbatiques, des démissions... et tous ne sont pas remplacés, loin de là ; cela concerne tous les services. Tout est fait pour casser le collectif. Ce qui est important c'est de se soutenir avec les collègues, de discuter avec le syndicat ».



Bénédicte, membre de l'ACO, Aide à la Vie Scolaire : « l'AVS accompagne les jeunes en situation de handicap, elle est en cours avec eux afin de les aider à vivre une scolarité la meilleure possible.

Etre AVS, cela m'a beaucoup apporté par le contact très enrichissant avec les jeunes en difficulté. Malheureusement, ce métier est peu reconnu, on manque d'AVS et d'autre part, on a affaire à des jeunes qui sont de plus en plus en grande difficulté.

D'après le témoignage d'un professeur rencontré récemment, certains ne savent ni lire, ni écrire. Il y a peu les AVS ont manifesté. Il faut soutenir leur mouvement car leur travail est important pour les générations futures. Etre en ACO et croire en Dieu m'a aidée dans ce travail ».

Sarah, 23 ans, jociste, technicienne service après-vente dans les spas : « je m'entends très bien avec tous mes collègues. Le travail en soi est très dur car on travaille en extérieur, peu importe la météo. On subit également la mauvaise ou la bonne humeur des clients lors des installations ou des réparations. Les réveils « piquent » par moment car ils ne sont jamais pareils. Ils peuvent être un jour à 5h et le lendemain à 7h. Mais tous les matins, je me réveille heureuse de ma vie et de ma situation car je peux vraiment m'épanouir dans mon travail et c'est cela le plus important ».

### POURQUOI SE MOBILISER POUR UN TRAVAIL DÉCENT ?

- Parce que le droit au travail est partie intégrante de notre dignité humaine.
- Parce que nous avons droit à un revenu digne permettant de se nourrir, de se loger, d'accéder à l'éducation...
- Parce que nous voulons travailler dans des conditions dignes
- Parce que nous avons droit à une véritable protection sociale

## FAIRE CONNAÎTRE LE 7 OCTOBRE

### Retrouvons-nous, agissons ensemble, débattons, partageons... Agissons pour un travail décent !

- En organisant un ciné-débat, une rencontre publique dans notre quartier
- En distribuant un tract, un flyer devant des lieux où les personnes travaillent
- En proposant de lire une prière universelle lors d'une célébration ou de distribuer un tract à la sortie de l'église

#### Des idées de films pour organiser des cinés-débats sur le thème du travail décent

La syndicaliste – L'établi – Debout les femmes – Reprise en mains – Quand tu seras grand – Mélancolie ouvrière

#### Une communication à destination des médias de nos territoires

Rédiger un communiqué de presse sur la Journée du 7 octobre dans notre territoire et l'envoyer aux médias que nous connaissons. Proposer aux radios ou télévisions locales de rencontrer des témoins du travail décent pour les interviewer. Inviter les journalistes que nous connaissons à réaliser un reportage sur nos initiatives pour le 7 octobre.

#### Filmer les témoignages des copains et copines sur le travail décent

Ces petites vidéos peuvent être enregistrées lors de la préparation ou du déroulement de nos initiatives le 7 octobre. Par la suite, elles pourront être diffusées sur nos chaînes YouTube, sur d'autres réseaux sociaux et faciliter l'organisation d'autres rencontres.

#### Comment filmer ?

Avec un smartphone, pas plus de 2 minutes, en mode portrait, dans un endroit calme

Toutes les vidéos doivent être adressées, par WeTransfer, à l'ACO

[communication@acofrance.fr](mailto:communication@acofrance.fr)

ou à la JOC [laetitia.navarro@joc.asso.fr](mailto:laetitia.navarro@joc.asso.fr) et

[jeanne.armenou@joc.asso.fr](mailto:jeanne.armenou@joc.asso.fr)

#### La question à poser :

Dans ton activité professionnelle, que signifie avoir un travail décent ?

Vous recevrez courant septembre le message du Mouvement mondial des Travailleurs Chrétiens (MMTC) et de la CIJOC (International Coordination of Young Christian Workers)



### DES QUESTIONS POUR AMORCER LES ÉCHANGES LORS DE NOS RENCONTRES

- À partir de ce que tu vis, que tu sois au travail ou privé d'emploi, qu'est-ce que tu peux dire de la réalité du travail aujourd'hui ?
- Un travail digne, c'est quoi pour toi ? Qu'est-ce que t'apporte mon travail ? Quel sens tu donnes à ton travail ? Quelle relation fais-tu entre ce en quoi tu crois, ta foi et ton travail ? Comment es-tu attentif aux conditions de travail autour de toi (tes proches, tes collègues...), dans le monde ? Que vois-tu ? Qu'entends-tu ?

#### Pour aller plus loin...

- Quelles améliorations sont possibles dans ton travail pour révéler tes talents et ceux du collectif dans lequel tu évolues ? Quels lieux as-tu pour parler de tes conditions de travail ? Avec qui peux-tu en parler ?
- Quels rôles ont les organisations syndicales face aux mutations dans le travail ? Comment la dignité du travail, ta dignité de travailleur, t'invite-t-elle à agir ? Avec qui souhaites-tu t'engager pour cela ? y compris dans une dimension internationale ?

Et surtout, **cette mobilisation ne s'arrête pas le 7 octobre.**

D'autres actions et rencontres autour du travail décent peuvent être organisées dans le courant du mois d'octobre et tout au long de l'année...

## EXTRAIT DE L' AUDIENCE AU MOUVEMENT CHRÉTIEN DES TRAVAILLEURS (mouvement italien)

Décembre 2022

...Je souhaite également vous proposer un engagement spécifique sur le thème du travail. Vous êtes des mouvements de travailleurs, et vous pouvez contribuer à porter leurs préoccupations au sein de la communauté chrétienne. Il est important que les ouvriers soient chez eux dans les paroisses, dans les associations, dans les groupes et les mouvements ; pour que leurs problèmes soient pris au sérieux ; pour que leur demande de solidarité soit entendue. En effet, le travail traverse une phase de transformation qu'il faut accompagner. Les inégalités sociales, les formes d'esclavage et d'exploitation, la pauvreté familiale due au manque d'emploi ou au travail mal rémunéré sont des réalités qui doivent être entendues dans nos milieux ecclésiaux. Ce sont plus ou moins des formes d'exploitation : appelons-les comme elles sont. Je vous exhorte à garder vos esprits et vos cœurs ouverts aux travailleurs, en particulier aux pauvres et aux sans défense ; donner la parole aux sans-voix ; se préoccuper non pas tant de ses membres, mais d'être un levain dans le tissu social du pays, un levain de justice et de solidarité.

De la parabole évangélique des ouvriers appelés à différentes heures de la journée (cf. Mt 20, 1-16), nous apprenons que chaque saison de l'histoire, comme chaque moment de la journée, est un moment propice pour donner sa propre contribution et chercher à offrir une réponse. Personne ne devrait se sentir exclu du travail. Que l'engagement ne manque pas pour promouvoir le travail des femmes, pour encourager les jeunes à entrer sur le marché du travail, avec des contrats décents et non des contrats de famine, pour préserver du temps et un espace de respiration pour la famille, pour le travail bénévole et pour le soin des relations. Veuillez rejeter toute forme d'exploitation !...

*Pape François*

### Des chiffres pour éclairer notre réflexion sur le travail décent

Quelques graphiques tirés de l'article d'Alternative économique qui met en exergue le fait que les travailleurs français sont les plus mal lotis en Europe. La France est championne en matière de pénibilité au travail, exposant ses travailleurs à plus de contraintes émotionnelles, à l'urgence, avec plus de personnes travaillant sur leur temps libre ou en étant malade... :

<https://www.alternatives-economiques.fr/dix-graphiques-comprendre-lampleur-de-crise-travail-france/00106665>

Quelques chiffres de l'Observatoire des multinationales sur le CAC 40 :

<https://multinationales.org/fr/chiffres/>

